

Madrid, un mes ... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50 "

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

MIENTRAS MADRID RESISTE INVULNERABLE

Las milicias andaluzas, fortalecida su moral por el mando único, emprenden una extensa y pujante acción en Jaén, Córdoba y Granada

Los mercados extranjeros rechazan los billetes estampillados en Burgos

ESPAÑA ANTE EL MUNDO

Un soldado en el frente extranjero

Esmañando de aciertos el nuevo discurso pronunciado por la representación de España en la reunión de la Sociedad de Naciones, al punto de exponer el sentir de nuestro país con precisión fotográfica, lo que más resalta en tal sólida pieza oratoria es, a nuestro juicio, el tono dialéctico.

España ni apeló a la sensiblería ni convirtió su razón en pordiose. El Sr. Alvarez del Vayo, impregnado de racial condición hidalga, sin humillación ni atíve, pero dignamente, concretó sus felices intervenciones a exponer sobriamente el «case español» para dar resonante a la guerra en España encerrada para la paz del Mundo. Nada pidió para sí; ni hizo más que advertir el grave riesgo. La Sociedad de Naciones se redujo a oír y olvidar...

Pudo ahora nuestro ministro de Estado, en su reciente intervención, formular un alegato de queja y entregarse a reconveniones. Pudo señalar la parcialidad que se advierte en la entidad ginebrina, favorable a los países fascistas invasores, pese a la influencia que dicen ejercer en él Francia e Inglaterra. Todo lo contrario. El ministro español se ha mostrado agradecido al informe de la Misión técnica, probatorio de la vigilancia de nuestro Gobierno en materia sanitaria, y a hacer algunas consideraciones de carácter general, encaminadas a convencer al arepago de que España pone por encima de todo la contribución de sus esfuerzos por la causa de la paz.

Y así resulta de evidencia meridiana que, truncando una firme voluntad constructiva en beneficio de la gran obra de colaboración nacional—comprobada por el doctor Lasnet y sus colaboradores de la Misión de Higiene—, la guerra nos ha sumido en la tragedia, como consecuencia de la intervención de los países fascistas, a los cuales no pusieron freno ni la Sociedad de Naciones ni las potencias democráticas. No obstante, la España republicana desea la unidad española restablecida en torno a la legitimidad constitucional, y acepta el control últimamente propuesto, en una aspiración de paz que le permita desenvolver su pensamiento democrático.

Nada menos que el presidente de la República, en el gran discurso que ocupa la atención de todo el mundo, lo avala al declarar que sólo un régimen de democracia, de libertad y de justicia social que se dará a España le permitirá realizar la misión a que se siente llamada. Pero es de notar que mientras nuestra nación se inspira en tan elevados móviles, los países democráticos le regatean el apoyo, y la Sociedad de Naciones no acaba de enterarse de su obligación para con España, y las potencias fascistas siguen enviando sus divisiones de ejército con propósito de consumir la infame explotación.

Pues España continúa acallando la decepción y poniendo por encima de su indignación y su dolor su adhesión a la Sociedad de Naciones y a la causa de la paz. Si ningún país recibió como el nuestro trato más injusto y desdoso, ¿qué otro igualó su conducta para con el organismo de Ginebra ni ofreció más dramático sacrificio por la causa de la paz universal?

Con razón, pues, resalta, a nuestro juicio, el tono dialéctico en el discurso del Sr. Alvarez del Vayo. Pero no sólo acompañó a sus palabras el vigor dialéctico; lo pondera y caracteriza el haber reflejado el sentir español en esta hora decisiva.

Siempre dijimos que existían dos frentes: el interior y el internacional. En aquél, nuestro heroico pueblo ha aprendido a batirse sin perder un milímetro de terreno y el hábil contraataque. En el frente extranjero, España tiene un soldado par en su táctica y en su firmeza a los que luchan, invencibles, a las puertas de Madrid.

ELOGIOS POSTUMOS DEL "A B C" SEVILLANO

El Algabeño, el ex duque de Fernán Núñez, cuatro señoritos andaluces, un aristócrata de Jerez...

A nuestras manos ha llegado casualmente un periódico fascista. Nada menos que el «A B C», de Sevilla. Tiene—pese a su relativa antigüedad: es del día 5—un gran interés para nosotros. Entre otras cosas, porque dedica más de una página—como suponemos que hará a diario—al elogio de los derechistas destacados muertos en su lucha contra los «rojos».

El primer muerto de quien habla en su elogio póstumo es un torero: José García (el Algabeño). Era, al parecer, comandante de la caballería fascista. Murió en un combate con los «marxistas» cuando huía «valerosamente».

El segundo muerto es el ex duque de Fernán Núñez. Ya sabemos cómo murió. No está de más que los propios fascistas nos confirmen la noticia de su desaparición.

«A B C» habla en la misma página de otros muertos ilustres: de un señorito sevillano, llamado Aurelio Fernández Rodríguez. De cuatro aristócratas «requetés» muertos en el frente de Córdoba. Del hijo de un terrateniente jerezano, llamado Manuel Jiménez Perdigones, enterrado con toda solemnidad, etc., etc.

El «A B C» sevillano no habla para nada, naturalmente, de los moros, de los alemanes, de los italianos y de los pobres soldaditos muertos. No le interesan, naturalmente. Esos caen a montones, a millares. Pero como son muertos de tercera no merecen ni un elogio póstumo ni un entierro solemne. A esos se les abandona en el campo o se les quema, y todos tan contentos.

Impresión de la jornada

Otra jornada de calma casi absoluta en los frentes de Madrid. La lluvia, que cayó incesante durante todo el día, encharcando los campos y las trincheras, paralizó en absoluto las operaciones. Sectores hubo donde ni siquiera se disparó un tiro. En otros, en cambio, se entablaron cortos duelos de artillería y pequeños tiroteos sin consecuencias de ningún género.

Pero conveniente es que nadie se deje arrastrar por el optimismo. La calma de estos días puede ser el preludio de próximas jornadas duras y violentas. El enemigo acumula nuevos elementos con que substituir a los muchos millares de muertos sufridos. Alemania e Italia, antes de contestar a la nota inglesa, hicieron apresuradamente nuevos envíos de regimientos. Muchos de esos «voluntarios» forzosos han llegado a España. Con parte de ellos han atacado los generales traidores en el frente Sur. Con el resto preparan, quizá, alguna nueva ofensiva sobre Madrid. No cabe dudar sobre su fracaso. Nuestros hombres permanecen en vigilantes y alerta en todos los frentes. Es preciso que en ningún instante se debilite esa vigilancia, para poder aplastar en el mismo momento de producirse cualquier intento ofensivo del ejército extranjero que ataca nuestra ciudad.

LA LIBERTAD, diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular, está bajo el control obrero de todo su personal

EN EL "OTRO MUNDO"

La actriz Carmen Díaz, "madrina del régimen nacionalista"

A la actriz Carmen Díaz le cogió la sublevación de Julio actuando con su compañía en La Coruña, y la noche del 19, en que fue proclamado allí el régimen «nacionalista», al terminar la representación de la obra de tanda ya se presentó en el escenario con una gran bandera roja y gualda desplegada y extendiendo el brazo según el saludo fascista.

Después su adhesión a los militares carniceros ha sido tan perseverante y tan expresiva, que casi todos ellos han pasado por su cuarto—nos referimos al de los escenarios—para rendirle galantemente su homenaje.

Ella, que algunas noches hasta recita versos alusivos y recientitos de Pemán, invariablemente al terminar las representaciones se despide del público, el brazo extendido y la bandera monárquica desplegada, con estos tres gritos: «¡Viva Franco! ¡Mueran los rojos! ¡Arriba España!»

Tal proceder, tan fielmente sostenido, acarrea a Carmen Díaz la solicitud y la atención constante del mundillo fascista. Pero como entre una procesión de gentes que desfile ante nosotros siempre hay una persona que prende en nuestra simpatía de manera especial, en este caso el afortunado ha sido el bestia de Queipo de Llano. Queipo es al presente el mejor amigo de Carmen Díaz.

En estos mismos días, según anuncia el «A B C», de Sevilla, se aguarda en aquella capital a la actriz fascista, durante cuya actuación en el teatro Cervantes se la tributará un homenaje. En el acto el bestia de Queipo otorgará a Carmen Díaz el título de «madrina del régimen nacionalista», costumbre—mala costumbre por ser fascista—que tiene su origen en os meses primeros de la implantación del fascio italiano.

ANTE LA PAZ AMENAZADA

Inglaterra refuerza su armamento para mantener su rango internacional

Londres, 27.—En el mensaje dirigido por los miembros del partido conservador y publicado en la revista «Home and Empire», el señor Baldwin declara que el Gobierno británico «procederá a un programa de rearme con gran actividad, a fin de que Inglaterra pueda servir eficazmente a la causa de la paz».

El mensaje anuncia que el rearme es necesario para Inglaterra, si ésta quiere ser una de las potencias defensoras de la paz.

Y agrega: «El Gobierno británico no estima pessimista la situación internacional. Mientras nuestro país, que es como decir el Gobierno, se niegue a perder la esperanza en la paz, no hay motivos para desesperar en una solución de los numerosos problemas planteados.»

EL PROBLEMA DE ABASTOS

ORGANIZACION

Cada día se hace más complicado y agudo el problema de abastecimiento a Madrid. Con el de evacuación, es el que más preocupa en retaguardia. Lo agrava lo que ha crecido la población civil con los refugiados de los pueblos. La Junta de Evacuación está contribuyendo a simplificar el problema, mediante la adopción de medidas oportunas y energéticas. Pero no basta. Sin perjuicio de evacuar a cuantos los deberes en estas circunstancias no les obliguen a permanecer en la capital, es preciso tomar disposiciones que pongan a Madrid a salvo en cuanto se refiere a la alimentación. Tenemos dicho, y lo repetimos en tributo a la justicia, que la Junta de Abastecimientos no se da punto de reposo para llenar plenamente su cometido. Pero tampoco basta.

Prosiguen las colas, que ya, como mal endémico, constituyen una afrenta para Madrid. Ayer llovió copiosamente. Centenares de personas, muchas de ellas bajo los paraguas y otras carentes de este recurso, aguantaron a pie firme, en mitad de la calle, el frío y los copiosos chaparrones para lograr la adquisición de algunos artículos.

Abusos análogos se registran frecuentemente, sin que sepamos que esté en la cárcel ninguno de los estafadores. Por el contrario, pese a las multas que dicen impuestas, los abastecedores se rien de las autoridades y continúan explotando y engañando al público, que gasta mucho y come mal, si no es que se queda sin comer.

Al propio tiempo que la autoridad habrá de extremar la vigilancia y aplicar castigo sin contemplaciones, las deficiencias observadas sólo se corrigen con una organización lo más perfecta posible, que es lo que se viene echando de menos, porque declararse oficialmente, por ejemplo: «Desde mañana no habrá colas», es ridículo, pues las colas persisten a lo largo de plazas y de calles.

Durante los seis meses de guerra se ha proyectado en abundancia para corregir el mal. El mal subsiste. Ahora estamos en vísperas de implantar un nuevo procedimiento, a cuyo efecto se están llenando otros padrones, como si no fuesen bastantes los fracasados. ¿Servirá de algo el intento? Sospechamos que no. ¿Es que padecemos un mal irremediable?

La Directiva de la Agrupación de Agentes, Corredores, Representantes y Viajantes (de la U. G. T.) proyecta un rayo de luz en tanta obscuridad. Atribuye lo que ocurre, principalmente, a que no se ha encargado de la organización de abastos a personas capacitadas en el problema. Salvando los respetos a las personas, la Directiva en cuestión ha comprobado que de los encargados de esta gestión, si aptos en sus profesiones, eran extrañas a esa clase de actividades. Siendo esto así, posiblemente habremos llegado a conocer el origen del mal, que no radica tanto en el problema como en la mayoría de los llamados a resolverlo.

En la Agrupación de referencia existen abundantes asociados especializados en las gestiones de adquisición de productos en los sitios de origen, en acoplamiento y distribución, y, además, públicamente han manifestado el deseo de comprobar sus aptitudes para el caso. ¿Por qué no se aprovecha esta colaboración generosa, sin perjuicio de que cooperen los que oficialmente vienen trabajando en materia de abastecimientos, sin que el éxito les favorezca?

Esto es otra cosa. Lo que no se puede consentir es que llegue un momento en que el vecindario se quede sin abastecerse, aun no reparando en precios ni en abusos impunes para lograrlo.

Visado por la censura

INFORMES OFICIALES

El temporal paraliza las operaciones.-Continúan las evasiones en el campo rebelde

Parte oficial de guerra de las nueve y media de la noche:

«Frente del Centro.—A causa del mal estado del tiempo no se ha combatido en los diferentes sectores de este frente. Continúan las evasiones del campo fascioso.

En el sector de El Escorial se han presentado dos fugitivos en lamentable estado físico. Fueron acogidos cordialmente por nuestros camaradas y atendidos debidamente. En Madrid ha transcurrido el día con escasa actividad. El temporal de lluvias reinante ha dificultado las operaciones.

Se han presentado en nuestras filas soldados vados del campo enemigo, entre ellos dos con una ametralladora antiáerea, con caño-

nes de repuesto y accesorios; todo ello en perfecto estado de funcionamiento.

«Sin novedad en los demás sectores.»

Parte del ministerio de Marina y Aire

VUELOS DE RECONOCIMIENTO EN LA COSTA DEL MEDITERRANEO

«A causa del mal tiempo, la actividad de nuestra Aviación quedó reducida hoy a servicios de reconocimiento a todo lo largo del litoral mediterráneo.

Desacuerdo entre los miembros del Gobierno belga por su actitud ante el problema de España

Bruselas, 27.—Hace días vienen circulando rumores acerca del profundo disgusto existente en el seno del Gobierno. Se afirma que los ministros socialistas están en desacuerdo con los ministros moderados sobre la línea política seguida por el Gobierno en los momentos actuales; pero estas divergencias parece se han agravado después de la entrevista que tuvo anoche el jefe del Gobierno, Van Zeeland, con el ministro de Estado, Vandervelde, y el de Negocios extranjeros, Spaak.

El Sr. Vandervelde no está conforme con el primer ministro ni con el de Negocios extranjeros sobre la política exterior del Gabinete, y especialmente en lo que se refiere a la actitud de Bélgica frente a los problemas españoles.

Tampoco se muestra propicio Vandervelde a la actitud pasiva del Gobierno respecto a las conferencias radiadas que desde la emisora de Milán viene dando el jefe fascista belga Degraeve como propaganda del fascismo.

Toda la Prensa habla con cierta agresividad sobre la situación política, y en los Centros comunistas se dirigen duros ataques, especialmente contra Spaak, que hace escasamente dos años era el más firme portavoz de la extrema socialista, y hoy forma parte, dicen, de la camarilla del rey.

AHOR A LOS EXPERTOS

Mientras las naciones fascistas alimentan descaradamente la guerra española, el Comité de no intervención idea nuevos planes

Londres, 27.—Después de rechazadas las respuestas italiana y alemana, el presidente del Comité de «no intervención», lord Plymouth, ha convocado al Subcomité a una reunión, que se celebrará a las once de mañana jueves, para acelerar un nuevo y efectivo plan, encaminado a suprimir la injerencia extranjera en España, basado en un «rapport» confeccionado recientemente por una Comisión de expertos.



